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Retour d’expérience 1 semestre en échange Erasmus à 

Polimi en Italie 
 

 

Voici mon petit bilan de cet échange Erasmus ! 
Bonne lecture ! 

Le campus 

C’est très agréable de pouvoir bénéficier d’espaces verts entre les 
différents bâtiments (surtout pour la pause du midi !). Un bâtiment est 
spécialement dédié au Design sur plusieurs niveaux. C’est un lieu très 
plaisant avec de nombreux espaces pour travailler mais aussi pour 
exposer les divers travaux des étudiants. Chaque semaine les 
installations changent et c’est intéressant de découvrir ce que font les 
autres filières. Des moyens sont mis à disposition des étudiants tout est 
fait pour mener au mieux ses projets. Il existe plusieurs 
« laboratoires », stylisme, produit, intérieur… où il est nécessaire 
d’effectuer un test de sécurité puis un second selon l’atelier avant de 
pouvoir y entrer. Cela permet pas mal d’encadrer et de connaître les 
différentes machines (pour ma part je ne l’ai pas fait car je me suis 
concentrée sur des cours plus théoriques). 

Il y a également un immense studio photo, idéal pour immortaliser ses créations ! 
Ce qui est vraiment bien aussi c’est la grande bibliothèque où l’on peut trouver des centaines d’ouvrages, mais 
aussi une « matériauthèque » avec beaucoup d’échantillons. 
Il y a également une imprimerie au sein même du campus, idéal pour les impressions de posters, rapports… avec 
des prix très attractifs ! 
Juste une petite remarque, j’ai été sensible au grand nombre de poubelles proposant le tri sélectif mis à 
disposition des étudiants. Il y en a partout sur le campus ! 

Les cours 

A la différence de l’ISD Rubika le nombre d’étudiants par cours est assez important ce qui implique un rapport 
différent avec le professeur, un peu impersonnel. Le suivi de projet se limite à 10 petites minutes par groupe. 

En ce qui concerne la qualité d’enseignement, les professeurs ont souvent un niveau doctorat et de nombreuses 
expériences / articles / livres à leur actif. Ce sont de vrais passionnés par leur matière et essayent de nous 
transmettre le plus de connaissances possible. 

Le cours « Fashion design made in Italy » est également très intéressant car il se compose de 2h de leçon 
classique et 2h avec un intervenant d’une grande marque. Nous avons eu droit à Fiat, Whirlpool, AlfaRomeo… 
ce qui est un véritable privilège. 

Le cours « User & Social Innovation » est de loin mon préféré, en partenariat avec Futureconceptlab, on y 
apprend les nouvelles tendances de comportement, les différents profils de notre société… un très bon cours pour 
pousser son esprit d’analyse. 



Le workshop 

 
Ce semestre le workshop était assez étonnant et différent de ce que nous avons l’habitude de faire, aussi bien 
pour les étudiants Erasmus que les étudiants Italiens. 
Nous avons la participation d’Ernesto Oroza (http://www.ernestooroza.com). 

Avec pour thème la sensibilisation à la réutilisation d’objets, obsolescence programmée… inspirée par les 
détournements d’objets des Cubains. Très bonne expérience superbement encadrée, sur fond de musique Salsa ! 
Le rythme était vraiment « cool » (même pour les étudiants Italiens !) La semaine s’est ponctuée de conférences 
le matin et d’ateliers l’après-midi. Nous devions créer un objet à partir d’objets récupérés et si besoin nous 
pouvions concevoir les pièces manquantes : 5 imprimantes 3D été mises à notre disposition (grâce à l’atelier 
+lab). 

Les deux professeurs qui encadraient le workshop étaient très impliquées (nombreux mails durant la semaine, 
création de groupe facebook, nombreux partages ) cela a été très bénéfique pour le travail accomplit. Néanmoins 
nous étions assez libres et parfois cela était déroutant de ne pas avoir structurer le travail (nous avons 
directement travailler avec les objets, pas de sketchs, pas de brainstormings…). A la fin, il nous a été demandé 
de restituer le résumé de la semaine sous forme de petit film de 2min, pour chaque groupe. C’est un format 
intéressant qui a beaucoup amusé. 



Ici l’ensemble des travaux : 
http://vimeo.com/95502355 
https://vimeo.com/95500879 
https://vimeo.com/95500233 
http://vimeo.com/95500867 
https://www.youtube.com/watch?v=IKQ07_oSRow 
https://www.youtube.com/watch?v=IKQ07_oSRow 
https://www.youtube.com/watch?v=WB7s5ZvsOKw 
http://vimeo.com/95500203 
http://vimeo.com/95498670 

Pour conclure, très bonne expérience pour la sensibilisation, culture, ouverture d’esprit… mais j’ai vécu cette 
expérience comme une cour de récré moins comme un véritable projet industriel. 

Divers 

La renommée et la taille de l’école permet d’avoir à disposition de nombreux services ; association étudiantes, 
soirées, conférences… Il y a toujours quelque chose à faire ou à voir ! 
Le campus est un véritable terrain de jeu où l’on découvre des projets chaque semaine. 

De nombreuses sorties sont organisées (au moins une par cours), ce qui permet de découvrir des 
entreprises/musées… 

La ville de Milan est incontestablement une des meilleures villes pour étudier le design. La Design Week a été 
pour ma part une fantastique découverte où on en prend plein les yeux. De plus, durant cette semaine les cours 
sont suspendus pour que l’on puisse profiter des diverses expositions avec le point culminant de cette semaine, le 
salon du mobilier (où de bonnes baskets sont vivement recommandées !). 

Pourquoi ne pas organiser une sortie l’an prochain sur Milan ? C’est vraiment dommage d’avoir cours et de 
passer à côté de ce superbe événement. 
Bon et bien sûr les musées, les boutiques, le soleil, la vie nocturne, et les fameux apéritivos ne font que rendre le 
séjour plus agréable ! 

 

 



Les points forts de l’ISD 

De ce que j’ai pu apercevoir ici l’ISD Rubika peut se vanter d’avoir une très bonne méthodologie sur les projets 
longs. Ici les étudiants italiens m’ont donnés l’impression de ne pas trop chercher d’autres solutions s’ils pensent 
que la première est bonne. Je n’ai pas suivi le cours qui se rapprocherait le plus des fameux projets longs Isdiens 
mais j’ai eu l’occasion de discuter avec une étudiante Australienne qui elle suivait ce cours et partageait mon 
point de vue. Pour elle également il n’existe pas de véritable « process » pour mener à terme le projet long, ni 
d’étapes pour structurer son raisonnement. 

J’ai également montré ma vidéo de créa du dernier projet à quelques étudiants Italiens (avec les classiques 
brainstorming, post-it…) et ils étaient impressionnés par la qualité du travail et le nombre d’idées générées. 

De même cette spécificité de mélanger les promos est très bénéfique pour l’école car elle pousse sans cesse à 
s’améliorer et apprendre des anciens. Ici le format campus empêche cette proximité entre les différentes promos, 
c’est plus impersonnel. 

Par ailleurs le nombre de stage en milieu professionnel est un grand atout car ici les étudiants n’effectuent que 
deux mois de stage sur leur scolarité. Néanmoins beaucoup partent un semestre à l’étranger dans le cadre des 
échanges Erasmus. 

Enfin, il m’a semblé que le niveau (je n’ai pas pu observer tous les étudiants !) de l’ISD Rubika en terme de 
rendus sketchs / palettes / 3D… est nettement supérieur. Ici design produit et design de la communication sont 
séparés. Ayant travaillé en groupe avec des étudiants issus de ces différents filières il est amusant de les écouter. 
Avec les produits « oh je ne sais pas utiliser after effect ou première, je ne suis pas doué en communication je 
suis un designer produit ! » et à l’inverse « oh je suis pas doué en sketch mais c’est normal je fais du graphisme 
moi ! ». 

En venant ici j’ai réalisé la force de l’esprit ISDien, cette envie de toujours faire mieux, faire plus, sans cesse 
s’améliorer et ne surtout pas se limiter aux enseignements que l’on reçoit (par cela j’entends apprendre d’autres 
logiciels, chercher toujours plus loin). 

Je pense que cela participe pour beaucoup à la renommée de l’école ! Je n’ai pas retrouvé cette « rage de 
progresser » ici. 

Pour conclure (enfin la fin !), je suis ravie de cet échange et des expériences que je vis ici. Je pense qu’il est vital 
que chaque étudiant parte au moins une fois à l’étranger découvrir une nouvelle culture et de nouveaux 
enseignements. Aussi bien sur le plan culturel, humain, épanouissement personnel… je ne peux que 
recommander cette expérience. Je mesure la chance d’être ici mais également la chance d’avoir étudié à l’ISD 
Rubika. Comme j’ai pu le voir dans mon cours de User and social innovation, selon le professeur « on ne prend 
connaissance de sa culture qu’une fois que l’on en découvre une autre », je pense qu’il en est de même pour les 
études ! 
  

 


